



BERDINTASUN, JUSTIZIA ETA  
GIZARTE POLITIKETAKO SAILA  
Justizia Sailburuordetza  
Justizia Zuzendaritza

DEPARTAMENTO DE IGUALDAD,  
JUSTICIA Y POLÍTICAS SOCIALES  
Viceconsejería de Justicia  
Dirección de Justicia

**JUSTIZIA ZUZENDARITZAREN JARRAIBIDEA, 2022KO ABUZTUAREN 4KOA, ESPETXEEN ERREGELAMENDUA ERREFORMARA EGOKITZEARI BURUZKOA, ZEINAREN BIDEZ ALDATU EGITEN BAITIRA IKTetarako SARBIDEA ETA PRESOEN KOMUNIKAZIOAK.**

**INSTRUCCIÓN DE LA DIRECCIÓN DE JUSTICIA DE 4 DE AGOSTO DE 2022, RELATIVA A LA ADAPTACIÓN A LA REFORMA DEL REGLAMENTO PENITENCIARIO RELATIVA AL ACCESO A LAS TIC Y A LAS COMUNICACIONES DE LAS PERSONAS INTERNAS.**

Apirilaren 12ko 268/2022 Errege Dekretuaren bidez, Espetxeen Erregelamendua onartzen duen otsailaren 9ko 190/1996 Errege Dekretua aldatzen da. Erreforma horrek, funtsean, honako hauei eragiten die: datuen babesari, barneratuen komunikazioei eta espetxe-tratamenduaren esparruan informazioaren eta komunikazioaren teknologiak erabiltzeari.

Por Real Decreto 268/2022, de 12 de abril, se modifica el Real Decreto 190/1996, de 9 de febrero, por el que se aprueba el Reglamento Penitenciario, reforma que afecta esencialmente al ámbito de la protección de datos, a las comunicaciones de los internos y al uso de las Tecnologías de la Información y la Comunicación en el ámbito del tratamiento penitenciario.

Errege Dekretuaren zioen azalpenak azaltzen duenez, informazioaren eta komunikazioaren teknologien gizarte-eraldaketaren ondorioz, zaharkituta geratu da kanpo-harremanei, komunikazioei eta bisitei buruzko erregelamendu-erregulazioa. Bideokonferentzien erabilera gizarte-komunikazio modu gisa orokortzeak isla izan behar du espetxeen eremuan, eragin estruktural, ekonomiko eta erregulazio-inpaktu txikia duelako, eta presoak beren senide eta lagunengana hurbiltzeko abantaila, komunikatzaile kopuruari buruzko mugarik gabe; espetxera joan beharrik gabeko topaketak erraztea, eta ahozko komunikazio tradizionalak gainditzen dituen berehalakotasuna. Abokatu eta prokuradoreekiko edo agintari judizialekiko, Ministerio Fiskalarekiko edo Herriaren Defendatzailearekiko komunikazioak hobetzen ere laguntzen du. Gainera, espetxeen erregimenaren dinamikan informazioaren eta komunikazioaren teknologiak pixkanaka ezartzeak barneratuek jasaten duten eten teknologikoa murrizten laguntzen du, eta prestakuntza- edo terapia-prozesuak modu alternatiboan edo osagarrian garatzeko balio du.

La exposición de motivos de Real Decreto explica que la transformación social de las tecnologías de la información y comunicación ha supuesto que quede obsoleta la regulación reglamentaria dedicada a las relaciones con el exterior, comunicaciones y visitas. La generalización del uso de videoconferencias como forma de comunicación social debe tener reflejo en el ámbito penitenciario dado que supone un bajo impacto estructural, económico y de regulación, y la ventaja de acercar a la población reclusa a sus familiares y amigos sin necesidad de una limitación en cuanto al número de comunicantes; facilitar los encuentros sin desplazamientos al centro penitenciario y una inmediatez que supera a las tradicionales comunicaciones orales. También ayuda a mejorar las propias comunicaciones con abogados y procuradores o con las autoridades judiciales, el Ministerio Fiscal o el Defensor del Pueblo. Además, la progresiva implementación de las tecnologías de la información y comunicación en la dinámica del régimen de los centros penitenciarios ayuda a reducir la brecha tecnológica que sufren los internos y sirve para desarrollar procesos formativos o terapéuticos de forma alternativa o complementaria.

Errege Dekretu horren Xedapen Iragankor Bakarrak adierazten du espetxeetako Zuzendaritza Kontseiluek dagokion zentroaren barne-erregimeneko arauak araudi berrira egokituko dituztela **hiru hilabeteko epean**, Errege Dekretua indarrean jartzen den egunetik zenbatzen hasita, eta aurreko barne-arabideko arauak indarrean jarraituko dutela aipatutako egokitzapena egin arte.

La Disposición Transitoria Única del citado Real Decreto expresa que los Consejos de Dirección de los centros penitenciarios procederán a adecuar a la nueva normativa las normas de régimen interior del centro correspondiente en el **plazo de tres meses** a partir de la fecha de entrada en vigor del Real Decreto, continuando en vigor las normas de régimen interior anteriores hasta que se produzca la indicada adecuación.



Halaber, adierazten du barne-araubideko arau berriak dagokion espetxe-administrazioko zuzendaritza-zentroari igorriko zaizkiola, onar ditzan.

Nolanahi ere, beharrezkoa da **irizpide orokor batzuk ezartzea egokitzapen hori modu homogoneoan egiteko**, barneratuen eskaerei tratamendu komuna emango zaiela bermatzeko, espetxe bakoitzak bere egituraren, baliabideen eta langileen ondorioz dituen aukerei kalterik egin gabe.

Erreformak aldatutako artikulua, Jarraibide honetan landutako gai ei eragiten dietenak, honako hauek dira:

#### **Lehenengoa.- Espetxe-eskubideak IKT teknologien bidez baliatzea.**

Espetxeen Erregelamenduaren 4. artikuluari 3. apartatua gehitzen zaio, eta honela idatzita geratzen da:

«3. Eskubide horiek eta espetxe-arauditik erator daitezkeen beste batzuk informazioaren eta komunikazioaren teknologien bidez baliatu ahal izango dira, espetxe bakoitzaren aukera materialen eta teknikoan arabera. Eskubide horiek informazioaren eta komunikazioaren teknologiak erabiliz baliatzean, beti errespetatu beharko dira segurtasun digitalaren eta datuen babesaren arloan une bakoitzean indarrean dauden printzipioak, bai eta espetxearen barne-araubideari buruzko arauak ere.»

Onartutako erreformaren helburua, berez, argia da: ezin da gehiago geroratu teknologia horiek zigor askatasun-gabetzailleak betetzeko ematen dituzten aukeren erabilera. Aukera horiek ezin hobeto egokitzen dira barneratuen eta Administrazioaren beraren beharretara, eta, bereziki, proiektuan aipatzen diren bi eremuetan: espetxe-tratamenduan eta komunikazioetan.

Teknologia horiek barneratuen komunikazioetan aplikatzeak eskubide bat hedatzea dakar, eta, gainera, espetxe-erakundearen helburuei erantzuten die, hala nola barneratzeak eragiten duen tentsioa murriztea, gizarte- eta familia-loturei eustea eta, beraz, askatasunaz gabetutako pertsonen laguntza-sareari eustea, edo komunikazioek familiei eragiten dieten karga ekonomikoa eta pertsonala murriztea.

Bereziki onuradun izan daitezkeen bi kolektibo bereziki daude: atzerriar jatorriko biztanleak eta seme-alaba adingabeak dituzten gurasoak. Era berean, ez da gutxietsi behar tratamendu-jardueren errefortzu positibo gisa mota horretako

También expresa que las nuevas normas de régimen interior se remitirán al centro directivo de la Administración penitenciaria correspondiente para su aprobación.

Resulta necesario, en todo caso, **establecer unos criterios generales para llevar a cabo de forma homogénea la mencionada adaptación**, a fin de garantizar un tratamiento común a las demandas de las personas internas, sin perjuicio de las posibilidades de cada Centro Penitenciario derivadas de su estructura, recursos y personal.

Los artículos modificados por la reforma y que afectan a las cuestiones tratadas en esta Instrucción son los siguientes:

#### **Primero.- Ejercicio de derechos penitenciarios a través de tecnologías TIC.**

Se ha añadido un apartado 3 al artículo 4 del Reglamento Penitenciario, con la siguiente redacción:

«3. Estos derechos y otros que puedan derivarse de la normativa penitenciaria, se podrán ejercer a través de las tecnologías de la información y comunicación, en función de las posibilidades materiales y técnicas de cada centro penitenciario. En el ejercicio de dichos derechos mediante el uso de las tecnologías de la información y comunicación, se deberán respetar en todo caso los principios vigentes en cada momento en materia de seguridad digital y protección de datos, así como las normas de régimen interior del centro penitenciario.»

El objetivo en sí de la reforma aprobada es claro: no se puede aplazar más el uso de las posibilidades que aportan estas tecnologías en el cumplimiento de las penas privativas de libertad, las cuales se ajustan perfectamente a las necesidades de las personas internas y a la propia Administración, y muy en especial en los dos ámbitos que se mencionan en el proyecto: el tratamiento penitenciario y las comunicaciones.

La aplicación de estas tecnologías a las comunicaciones de las personas internas supone la extensión de un derecho, y además atiende a objetivos de la institución penitenciaria, como son la reducción de la tensión que origina el internamiento, el mantenimiento de los vínculos sociales y familiares y por tanto de la red de apoyo de las personas privadas de libertad, o la reducción de la carga económica y personal que las comunicaciones supone a las familias.

Hay dos colectivos específicos que pueden verse especialmente beneficiados, que son la población de origen extranjero y las de padres y madres con hijos menores. Tampoco hay que despreciar el valor que, como refuerzo positivo a las actividades del



komunikazioen erabilerak izan dezakeen balioa, ezartzen diren minimoen gain, sarien formularen pean

Komunikatzeko aukerak zabaltzeak bat egin behar du espetze-sistemak presoan kanpoaldearekiko harremanen izaera presentzialari eusteko duen interesarekin, IKT deiturikoen erabilera aurrez aurreko topaketak osatzeko izan dadin, eta ez ordeztuko.

### **Bigarrena.- Komunikazioak IKT teknologiaren bidez egitea.**

Espetxeen Erregelamenduaren 41. artikuluari 8. Apartatua gehitzen zaio, eta honela idatzita geratzen da:

«8. Atal honetan araututako komunikazioak informazioaren eta komunikazioaren teknologiak eta bideokonferentzia-sistemak erabiliz gauzatu ahal izango dira, espetze bakoitzaren aukera materialen eta teknikoaren arabera. Komunikazio horiek segurtasun digitalaren eta datuen babesaren arloan unean-unean indarrean dauden printzipioen arabera egingo dira.»

Erreforma honek dakarren eskubide esanguratsuenak espetze-araudian aurreikusitako komunikazioak egiteko aukera eman dezake, aplikazio informatikoak erabiliz. Aplikazio informatikoen ikus-entzunezko komunikazioa ahalbidetzen dute, taldean edo digitalean, dohainik barneratuentzat, eta kostu txikikoa administrazioarentzat.

Horri dagokionez, honako **irizpide orokor hauek** ezarri dira:

1.-- **Ahozko eta familiako komunikazioak:** Zalantzarik gabe, aipatutako aplikazioen erabilera ahazko eta familiako komunikazioetara egokitzen da bereziki, eta, beraz, aplikazio horien iraupena baino ez da bereizten.

Izan ere, COVID-19aren gaixotasunak eragindako pandemiak espetxeetan barneratu behar izan dituen mugak direla-eta, administrazioak teknologiarako jo behar izan du, eta garai latz honetan, espetxeratuek eta presoek telekomunikazioen eta konponbideen baliabidearen proba-bankua izan dute gutxienez.

Zehazki, badago ahazko komunikazioak gailu elektronikoen eta doako aplikazioen bidez egiteko praktika bat, ahazko komunikazioko mintzalekuean edo horretarako espazioetan egiten dena. Hala,

tratamiento, puede tener el uso de comunicaciones de este tipo adicionales a las mínimas que se establezcan, bajo la fórmula de recompensas.

Esta extensión de las posibilidades de comunicación ha de conjugarse con el interés del sistema penitenciario de mantener el carácter presencial de las relaciones con el exterior de las personas internas, de manera que el uso de las llamadas TIC venga a complementar y no a sustituir los encuentros en persona.

### **Segundo.- Realización de comunicaciones a través de tecnología TIC.**

Se ha añadido un apartado al artículo 41 del Reglamento Penitenciario, que queda redactado del siguiente modo:

«8. Las comunicaciones reguladas en esta sección podrán llevarse a cabo mediante el uso de tecnologías de la información y comunicación y sistemas de videoconferencia, en función de las posibilidades materiales y técnicas de cada centro penitenciario. Estas comunicaciones se llevarán a cabo conforme a los principios vigentes en cada momento en materia de seguridad digital y protección de datos.»

La extensión de derechos más relevante que está reforma puede facilitar es la posibilidad de celebrar las comunicaciones previstas en la normativa penitenciaria mediante el uso de aplicaciones informáticas que permiten la comunicación audiovisual en grupo o digital de una forma gratuita para las personas internas y de bajo coste para la administración.

A ese respecto se establecen los siguientes  **criterios generales:**

1.-- **Comunicaciones orales y familiares.** Es indudable que el uso de las aplicaciones mencionadas se adapta especialmente a las comunicaciones orales y familiares, que viene de esta forma a distinguirse únicamente por la duración de las mismas.

De hecho, las limitaciones en la relación de los internos con el exterior que la pandemia causada por la enfermedad Covid 19 ha obligado a adoptar en los centros penitenciarios, ha empujado también a la administración a recurrir a la tecnología, y este periodo tan duro para la institución penitenciaria y la población reclusa ha servido al menos de banco de pruebas del recurso a las telecomunicaciones y de las soluciones posibles.

En concreto, ya existe una práctica para la celebración de comunicaciones orales mediante dispositivos electrónicos y aplicaciones gratuitas, que se celebran en los locutorios de comunicación



dagokion zerbitzu-unitateko funtzionarioak baimendutako zenbakiaren arabera ezartzen du deia.

:

Esperientzia horren eta gainerako zirkunstantzien arabera, honako erregulazio komun hau ezar liteke

**1º)** Doako aplikazio informatikoak erabili ahal izango dira, ikus-entzunezko komunikazioa izatea ahalbidetzen dutenak, Espetxe Erregelamendua ahozko komunikazio arruntetarako eta familiako ezohiko komunikazioetarako ezartzen duen pertsonekin, iraupenaz eta maiztasunaz.

**2º)** Espetxeetako Administrazioak emandako gailuen bidez egingo da komunikazioa. Gailu horiek telefonia mugikorreko terminalak edo tabletak izan daitezke, baldin eta telefono-zenbaki baten bidez konexioa ezartzeko aukera ematen duen txartela badute.

Beraz, komunikazioa egiten zaien pertsonak telefono-zenbaki baimendua izan beharko dute, telefono-komunikazioetarako aurreikusitako prozeduraren arabera.

Nolanahi ere, beste konexio mota bat duten ordenagailu-terminalak erabiltzeko beste irtenbide teknologiko batzuk ere garatu ahal izango dira, sareen segurtasuna eta komunikatzaileen identitatearen egiaztapena bermatzeko.

**3º)** Bitarteko telematikoen bidezko komunikazioak ahozko komunikazioen mintzalekuetan egin ahal izango dira, bai eta horretarako prestatutako beste espazio batzuetan ere, non aldi berean hainbat komunikazio egin ditzaketen, gutxieneko intimitatea babestuz, elkarbizitzako komunikazioak garatzen diren bezala.

Nolanahi ere, komunikazioetako funtzionarioak ezarriko du deia, eta egiaztatu beharko du bideodeia egiteko erabiltzen den telefono-zenbakia barneko pertsonarentzat baimendutako telefonoen zerrendan dagoela, eta Segurtasun Bulegoak emango diola.

Funtzionarioak bere nortasuna egiaztatzeko agiria erakusteko eskatu ahal izango die komunikatzaileei, horri buruzko zalantzak dituenean.

Prozedurak komunikazioaren ikusizko kontrola erraztu behar du, edukia errespetatzeko, intimitaterako eskubideak babestuta, baina, bestalde, komunikazioaren kanpoko elementuen jarraipena egin ahal izateko, hala nola parte-hartzaileen kopurua eta identitatea.

oral o en espacios destinados a ello, de forma que el funcionario de la unidad de servicio correspondiente establece la llamada con respecto al número autorizado.

De acuerdo con esta experiencia y el resto de circunstancias se podría fijar la siguiente regulación común:

**1º)** Se podrá hacer uso de aplicaciones informáticas gratuitas que permitan la comunicación audiovisual con las personas, la duración y la frecuencia que establece el Reglamento Penitenciario para las comunicaciones ordinarias orales y extraordinarias familiares.

**2º)** La comunicación se llevará a cabo por medio de dispositivos facilitados en todo caso por la administración penitenciaria, que pueden ser terminales de telefonía móvil o tabletas, siempre que cuenten con tarjeta que permita establecer la conexión por medio de un número de telefonía.

Por tanto, las personas con las que se celebre la comunicación deberán tener el número de teléfono autorizado de acuerdo con el procedimiento previsto para las comunicaciones telefónicas.

Todo ello sin perjuicio de que se puedan desarrollar otras soluciones tecnológicas para el uso de terminales de ordenador con otra clase de conexión que garantice la seguridad de las redes y la comprobación de la identidad de los comunicantes.

**3º)** Las comunicaciones a través de medios telemáticos podrán realizarse en los locutorios de comunicaciones orales, así como en otros espacios habilitados al efecto, en los que puedan realizar simultáneamente diversas comunicaciones, preservando una mínima intimidad, tal y como se desarrollan las comunicaciones de convivencia.

El establecimiento de la llamada será realizado por el funcionario/a de comunicaciones en todo caso, que deberá comprobar que el número de teléfono con el cual se entabla la videollamada se encuentra en el listado de teléfonos autorizados para la persona interna, y que le será facilitado por la Oficina de Seguridad.

El funcionario podrá solicitar a las personas comunicantes que exhiban el documento acreditativo de su identidad, cuando albergue dudas sobre la misma.

El procedimiento debe facilitar el control visual de la comunicación de forma que se respete por un lado el contenido, protegido por el derecho a la intimidad, pero se pueda llevar a cabo por otro lado, un seguimiento de los elementos externos de la comunicación, tales como el número e identidad de los participantes.



Segurtasun Zuzendariordeak zerrenda bat ezarri ahal izango du, segurtasun-arrazoiak direla-eta, komunikazio horiek lokutorioetan egin behar dituzten presoekin

4º) Zuzendaritza Kontseiluak ezarriko du zenbat ahozko eta familiako komunikazio egin daitezkeen modu horretan, astero eta hiler. Kopuru hori zehaztuko dute espetxeak une bakoitzean dituen gailuek, mintzalekuek edo espazio erabilgarriek eta komunikazioei atxikitako langileek.

Kopuru horren arabera, ikastetxeko zuzendaritzak ahal diren ahozko eta familiako komunikazioak emango ditu, honako **lehentasun-irizpide** hauen arabera:

a) Senideekiko eta hurbilekoekiko komunikazioek lehentasuna izango dute lagunekiko komunikazioek baino lehenago.

b) Lehentasuna izango dute, halaber, espetxera joatea ezinezkoa edo oso garestia gertatzen zaien senideekin komunikatzeak.

c) Oro har, mintzalekuak asteburuetan aurrez aurreko komunikazioetarako gordeko dira.

d) Komunikazio arruntan eskaerak eman daitezkeenak baino handiagoak bada, lehentasuna izango dute senideek baino.

2.- **Bizikidetza-komunikazioak:** Bizikidetza-komunikazioen funtsezko helburua seme-alaba adingabeekiko loturei eustea da, eta komunikazio horien izaerak aurrez aurre egitea gomendatzen du. Komunikatzaileak espetxean sartzea ezinezkoa bada, familia-komunikazioekin bitarteko telematikoen bidez deskribatutako helburua bete daiteke.

3.- **Idatzizko komunikazioak:** Idatzizko komunikazioetan ez du ezertarako balio teknologia telematikoen erabilerak, Espetxeen Erregelamenduan araututa dauden bezala, berehalakotasunagatik izan ezik, hori telefono-deien bidez lor baitaiteke.

4.- **Abokatuekin eta profesionalekin komunikazioak:** Araudian aurreikusitako komunikazioak abokatuekin eta gainerako profesionalekin egin ahal izango dira, arestian araututako moduan, baina giza baliabideak eta baliabide materialak lehentasunez erabiliko dira senideekiko loturak mantentzeko, senideek, oro har, zailtasun handiagoak izaten baitituzte zentroetara bisitak egiteko

La Subdirección de Seguridad podrá establecer un listado de las personas internas que por razones de seguridad deban en todo caso celebrar estas comunicaciones en los locutorios.

4º) El Consejo de Dirección establecerá el número de comunicaciones orales y familiares que puedan celebrarse de esta manera, semanal y mensualmente, que estará determinado por los dispositivos con los que cuente en cada momento el Centro Penitenciario, los locutorios o espacios disponibles, y el personal adscrito a las comunicaciones.

En función de este número, se concederán por parte de la Dirección del centro las comunicaciones orales y familiares que sean posibles, con arreglo a los siguientes **criterios de prioridad**:

a) Las comunicaciones con familiares y allegados tendrán carácter preferente sobre las comunicaciones con amigos/as.

b) Tendrán carácter asimismo prioritario las comunicaciones con familiares a los que les resulte imposible o muy costoso el desplazamiento al Centro Penitenciario.

c) Con carácter general, se reservarán los locutorios para las comunicaciones presenciales durante los fines de semana.

d) En caso de que las solicitudes de comunicaciones ordinarias excedan a las que se puedan conceder, tendrán carácter prioritario sobre las familiares.

2.- **Comunicaciones de convivencia:** Las comunicaciones de convivencia tienen como objeto esencial el mantenimiento de los vínculos con hijos e hijas menores, y su naturaleza aconseja su celebración con carácter presencial. En caso de que no fuera posible el acceso al Centro Penitenciario de las personas comunicantes, puede atenderse a la finalidad descrita con las comunicaciones familiares por medios telemáticos.

3.- **Comunicaciones escritas:** Nada aporta el uso de las tecnologías telemáticas a las comunicaciones escritas tal y como vienen reguladas en el Reglamento Penitenciario, salvo por la inmediatez, que puede lograrse con las llamadas telefónicas.

4.- **Comunicaciones con abogados y profesionales:** Podrán celebrarse de la forma regulada anteriormente las comunicaciones previstas en la normativa con abogados o abogadas y demás profesionales, si bien los recursos humanos y materiales se emplearán de forma prioritaria para el mantenimiento de vínculos con familiares, que en general presentan mayores dificultades para las visitas a los centros.



### Hirugarrena.- Telefono-komunikazioen erregulazio berria.

Aldatu egin da Espetxeen Erregelamenduaren 47. artikulua 4. paragrafoa, eta honela idatzita geratu da:

*«4. Telefono bidezko komunikazioak establezimendu bakoitzaren inguruabarren arabera egingo dira, eta astean gutxienez bost dei egingo direla bermatuko da; dei horien iraupena espetxearen barne-araubideko arauetan zehaztuko da, eta ez da bost minutu baino gutxiagokoa izango. Barneratuak ordainduko du deiaren zenbatekoa, erregelamendu honen 41.3 artikuluan aurreikusitako komunikazioaren kasuan izan ezik.»*

Araudi hori ezarrita zegoen jada Segurtasun eta Barne Araubideari buruzko Eskuliburuan, deien gutxieneko kopurua zabaltzen baitu. Erreformak telefono-komunikazioen antolamendua erregelamendu-mailara igo besterik ez du egiten.

Espetxe bakoitzak bideo-deien pantaila duten kabinak edukitzeko dituen aukeren arabera izango da telefono bidezko komunikazioei erreformaren espiritua aplikatzea.

### Laugarrena.- Informazio-sareetarako sarbide-puntuak.

Espetxeetako Erregelamenduaren 127. artikuluari 4. paragrafoa gehitu zaio, eta honela idatzita geratu da:

*«4. Espetxe bakoitzaren aukera materialen eta teknikoen arabera, liburutegiek informazio-sareetara sartzeko guneak izango dituzte, segurtasun digitalaren eta datuen babesaren arloan unean-unean indarrean dauden printzipioei jarraikiz. Espetxe bakoitzeko barne-erregimeneko arauak arautuko dute baliabide horien erabilera, bai erregelamendu honen 128. artikuluan aurreikusitako ondorioetarako, bai prestakuntzaren edo kulturaren eremuan oro har, eta banakako mugak ezarri ahal izango dira 128. artikuluan ezarritako baldintzetan.»*

Tratamenduaren eremuan, teknologia berrietarako sarbidea ezinbestekoa da hezkuntza- eta prestakuntza-esku-hartzean, eta jada ezin da ulertu Sarea eta Telekomunikazioak erabili gabe.

Tresna teknologiko horiek aldaketa dakarte hezkuntza-edukietarako sarbidean, bai eta ikasgai horiek emateko moduetan ere, aurrez aurreko eskolen orde zedo osagarri gisa; izan ere, erabilera horren adibideak daude jada, hala nola UNEDen ikasgela birtualak.

### Tercero.- Nueva regulación de las comunicaciones telefónicas.

Se ha modificado el apartado 4 del artículo 47 del Reglamento Penitenciario, que queda redactado del siguiente modo:

*«4. Las comunicaciones telefónicas se efectuarán, en función de las circunstancias de cada establecimiento, garantizando una frecuencia mínima de cinco llamadas por semana; su duración vendrá determinada en las normas de régimen interior del centro penitenciario, no siendo inferior a cinco minutos. El importe de la llamada será satisfecho por el interno, salvo cuando se trate de la comunicación prevista en el artículo 41.3 de este reglamento.»*

Esta regulación ya estaba establecida en el Manual de Seguridad y Régimen Interior, que de hecho extiende el mínimo de llamadas. La reforma se limita a elevar a rango reglamentario la ordenación de las comunicaciones telefónicas.

La aplicación del sentido de la reforma a las comunicaciones telefónicas dependerá de las posibilidades del centro penitenciario de dotarse de cabinas con pantalla de videollamadas.

### Cuarto.- Puntos de acceso a redes de información.

Se ha añadido un apartado 4 al artículo 127 del Reglamento Penitenciario, que queda redactado del siguiente modo:

*«4. En función de las posibilidades materiales y técnicas de cada centro penitenciario, las bibliotecas contarán con puntos de acceso a redes de información, conforme a los principios vigentes en cada momento en materia de seguridad digital y protección de datos. El uso de estos medios, tanto a los efectos prevenidos en el artículo 128 de este reglamento como con carácter general en el ámbito formativo o cultural, se regulará por las normas de régimen interior de cada centro penitenciario, pudiendo establecerse individualmente limitaciones en los términos del artículo 128.»*

En el ámbito del tratamiento, el acceso a las nuevas tecnologías es imprescindible en la intervención educativa y formativa, que ya no se puede concebir sin el uso de la Red y de las Telecomunicaciones.

Estas herramientas tecnológicas suponen un cambio no solo en el acceso a los contenidos educativos, sino también en las formas de impartir estas materias, en sustitución o complemento de las clases presenciales, y de hecho ya existen ejemplos de esa utilización, como son las aulas virtuales de la UNED.



Halaber, komunikazio telematikoaren aukera-eremu bat irekitzen du, tratamendu-programa espezifikoko gauzatzean, giza baliabideen erabilera eraginkorragoa erraztu dezaketenak, hainbat espetxetako presoekin edizioak antolatuz, edo, gutxienez, programari jarraipena emanaz aldi baterako lekualdatzeetan.

Nolanahi ere, arlo horretan IKTak erabiltzeko formulek bermatu behar dute Espetxe Administrazioak kontrolatu ahal izango duela kasu bakoitzean aurreikusitako helbururako beharrezkoak diren edukietara soilik sar daitekeela.

#### **Bosgarrena.- Ordenagailua eta material informatikoa erabiltzea.**

Espetxe Araudiaren 129. artikularen 2. paragrafoa aldatu da, eta honela idatzita geratu da:

*«2. Ordenagailuaren eta material informatikoaren erabilera barne-erregimeneko arauetan arautuko da, informazioa biltegitzeko kanpoko gailuen erabilera eta komunikazio-sareetarako konexioa barne .»*

Horri dagokionez, Barne Araubideari eta Segurtasunari buruzko Eskuliburuan xedatutakoa bete behar da. Bertan, irizpide orokor gisa ezartzen da erabilera partekatuko ordenagailuak espazio komunetan erabiltzea lehentasunez, eta sarerako sarbideari eta informazio-biltegitzeari dagokienez, edukien gainean aurreikusitako kontrola aplikatuko da.

También abre un campo de posibilidades la comunicación telemática, en la ejecución de los programas específicos de tratamiento, que pueden facilitar un uso más eficiente de los recursos humanos, mediante la organización de ediciones con personas internas de distintos centros penitenciarios, o al menos la continuidad del programa en los traslados temporales.

En todo caso, las fórmulas de uso a las TIC en este campo deben garantizar que la Administración Penitenciaria pueda controlar que solo es posible acceder a los contenidos necesarios para la finalidad prevista en cada caso.

#### **Quinto.- Uso de ordenador y material informático.**

Se ha modificado el apartado 2 del artículo 129 del Reglamento Penitenciario, que queda redactado del siguiente modo:

*«2. El uso del ordenador y del material informático se regulará en las correspondientes normas de régimen interior, incluyendo el uso de dispositivos externos de almacenamiento de información y la conexión a redes de comunicación.»*

A este respecto, se estará a lo dispuesto en el Manual de Régimen Interior y Seguridad, que establece como criterio general el uso preferente de los ordenadores de uso compartido en espacios comunes, aplicando con respecto al acceso a la red y el almacenamiento de información el control previsto sobre los contenidos.

En Vitoria-Gasteiz, a 4 de agosto de 2022.

Vitoria-Gasteiz, 2022ko abuztuaren 4a.

**EL DIRECTOR DE JUSTICIA**

**JUSTIZIAKO ZUZENDARIA**